

## PALABRAS PRELIMINARES

Este libro contiene algunos ensayos fruto de debates que sólo comienzan. Son trabajos preparatorios de mi obra *Arquitectónica de una Ética de la Liberación*<sup>1</sup>, donde responderé a las objeciones o desafíos lanzados a la ética de la liberación. Debemos dejar a la redacción de los trabajos el "sabor" titubeante de la senda en un camino desconocido. En la obra indicada se responde ya sistemáticamente a toda esta problemática.

El primer ensayo, sobre la "Arquitectónica de la Ética de la Liberación", debería ser el último (ya que ha sido escrito en 1995), pero lo hemos colocado al comienzo porque ilumina el camino por el que se internarán, como "sendas en el bosque", los restantes, ciertamente en la incertidumbre de irse internando en lo desconocido.

El segundo trabajo, "Ética de la Liberación", fue presentado en São Leopoldo (Brasil), en el contexto del debate con K.-O. Apel, en un seminario nacional organizado por la UNISINOS (Universidad de Porto Alegre).

El tercer ensayo es una ponencia presentada en una Mesa Redonda sobre "Problemas éticos Norte-Sur" del XIX Congreso Mundial de Filosofía en Moscú (agosto de 1993). Allí leí una "Respuesta inicial a Karl-Otto Apel y Paul Ricoeur"<sup>2</sup>. Los dos filósofos se encontraban en el Congreso, pero sólo con Apel éramos parte de un panel y dialogamos sobre el tema.

El cuarto trabajo sobre Taylor lo escribí con motivo de una visita del filósofo canadiense que debía efectuar en México.

El quinto trabajo se presentó en un diálogo con Gianni Vattimo, en un seminario que organizamos en septiembre de 1993 en la Universidad Metropolitana Iztapalapa de la ciudad de México. El filósofo italiano se brindó generoso al cuestionamiento de su pensar crítico.

El sexto es un trabajo del mismo Karl-Otto Apel, presentado en el XIX Congreso de Filosofía en Moscú y en São Leopoldo (Brasil), que se ha incluido para permitir comprender, con los anteriormente ya publicados, los puntos discutidos entre la Ética del Discurso y la Ética de la Liberación.

El séptimo trabajo, "La Ética de la Liberación ante la Ética del Discurso" es mi respuesta a la anterior ponencia de Apel.

Los debates nos han enseñado mucho acerca de la temática actual de la ética. Por ello, después de veinte años<sup>3</sup> hemos emprendido nuevamente la tarea de escribir una *Ética de la Liberación*. En la *Arquitectónica de una Ética de la Liberación* (1997) incorporaremos los resultados de los diálogos expuestos en este libro y sostenido con nuestros colegas. Ordenamos allí también las objeciones o las exigencias de aclaraciones que a lo largo de estos dos decenios nos han llegado desde América Latina y otros horizontes.

La rebelión maya de los Altos de Chiapas desde enero de 1994 nos impulsa a continuar nuestra tarea de demostrar la validez ética de tales actos de liberación, ahora más aún que hace veinticinco años cuando iniciamos con muchos amigos el camino de pensar desde las/os oprimidas/os o excluidas/os.

Enrique Dussel  
Departamento de Filosofía  
Universidad Autónoma Metropolitana -Iztapalapa,  
México, septiembre de 1997